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Второй подъезд дома 21 в 85 квартале... Мирное время

Казалось бы, велика беда - возгорание внутренней двери в подъезде пятиэтажной хрущевки. Да, событие 
не из приятных, но вовремя подоспевший пожарный расчет и грамотные мероприятия по тушению пламени 
свели на нет потуги огня лишить жильцов крова. Однако кто бы мог подумать, что устранение столь 
незначительного пожара - это начало целой череды проблем для жителей подъезда. читайте на стр. 5 ►
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Из погорельцев -
в должникиЯпонские 

иномарки будут 
дорожать стр. 4
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Ч и та и те  •  Куда исчезает мелочь?
В Чвыпуске^°М *  Гимн Ангарска: выбор есть!
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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ ЩЕДРОСТЬ

Спрашиваем Бренюка 
по вопросам ЖКХ
Могут ли собственники жилья и жилищные 
управляющие компании стать единомышленниками? 
Как регулировать стоимость услуг коммунального 
сектора? Нужен ли старший по дому?

Деньги на сейсмоустойчивость
Похоже, что нешуточное байкальское землетрясение 2008 года не прошло 
бесследно. В прошлом году в Иркутской области разработали программу 
по повышению сейсмоустойчивости жилых домов, объектов общественного и жилого 
назначения с массовым пребыванием людей. Ангарские районные власти решили 
не отставать от прогресса и поучаствовать в новации.

- Для того чтобы войти в данную програм
му, нам необходимо определить место и под
готовить проект для постройки нового детско
го сада, соответствующего всем предъявлен
ным нормативам, - отметила Любовь Суб
ботина, заместитель главы администра
ции АМО.

На сегодняшний день рассматриваются три 
здания, расположенные в старой части горо
да. Специалисты КУМИ, МБУ «Служба муници
пального хозяйства» и Управления образова
ния проведут выездные обследования, после 
чего и примут окончательное решение.

Планируется, что для финансирования об
ластной программы по строительству сейсмо- 
устойчивых зданий в Иркутской области будут 
привлечены средства из федерального, обла
стного и местных бюджетов, а также из вне

бюджетных источников общим объемом свы
ше 4 миллиардов рублей.

В то же время за прыткой мыслью авторов 
некоторых программ, требующих солидных 
средств, не всегда легко уследить. Новая про
грамма напоминает попытку изобрести вело
сипед. Дело в том, что в нашей стране уже пол
тора десятка лет действуют никем не от
менённые строительные нормы и правила для 
возведения зданий в сейсмоопасных районах 
(СНиП 11-7-81). В соответствии с этим докумен
том все жилые дома должны быть построены с 
расчётом на восьмибалльное землетрясение, а 
школы и детские сады должны выдержать 
9-балльный «подземный шторм». Наверное, 
высокое начальство сочло, что четыре милли
арда рублей больше потратить не на что...
■ Антон ПАНФИЛОВ

ПРАЗДНШЦ

КОНТРОЛЬ

КОНКУРС

АТМОСФЕРА

Весна зиму поборола, 
но холода еще будут
На этой неделе особого тепла синоптики нам 
не обещают. Кстати, и в целом апрель прогнозируют 
достаточно холодным: температура будет в среднем 
на градус меньше многолетних значений.

В среду ночью ожидается 2-5 градусов ниже нуля, днем - те 
же 2-5 градусов, но со знаком плюс. В течение суток небо бу
дет затянуто облаками, возможно усиление ветра до 8 метров 
в секунду.

В ночь на четверг температура по-прежнему будет в преде
лах минус 2-5 градусов. Днем потеплеет до плюс 7-8. И снова 
переменная облачность, к вечеру возможен снег.

Согласно народному календарю, если ночь на 6 марта теп
лая, то и весна будет дружной. А 7 апреля православные отме
чают Благовещенье. Считается, что в этот день весна зиму по
борола.
■ Ольга ЕФИМОВА

На эти и другие вопросы, относящиеся к сфере ЖКХ, 
28 апреля 2011 года ответит Сергей Бренюк, депутат Думы 
АМО, руководитель Ангарского отделения КПРФ.

Свои вопросы вы можете задавать до 21 апреля по теле
фону: 52-25-33.

Ждем ваших звонков по будням с 10 до 16 часов. Вопросы 
можно отправить на электронные адреса нашей газеты 
(nedelya@irmail.ru) и Сергея Алексеевича Бренюка 
(brenyuk54@mail.ru). Письменные обращения можно направить 
по адресу: 665830, Ангарск, квартал 73, дом 9, офис 54 
или опустить купон с вопросом в наши желтые ящики (их ад
реса указаны на странице 40 каждого четвергового номера).

Редакция газеты «Вся неделя. Ангарск»

Областная прокуратура 
проверит управляющие 
компании
Прокуратура Иркутской области совместно с 
региональным правительством проведет проверку 
деятельности управляющих компаний жилищно- 
коммунального хозяйства. Как сообщил на выездном 
совещании с членами Совета Федерации, которое 
прошло в Ангарске, заместитель прокурора Иркутской 
области Андрей Некрасов, проверки обоснованности 
тарифов ЖКХ пройдут в четырех опорных городах - 
Иркутске, Ангарске, Братске и Усолье-Сибирском.

Андрей Некрасов подчеркнул, что проверки будут прово
диться по тем компаниям, на работу которых поступает боль
ше всего жалоб от населения.

- К таким компаниям будут приниматься жесткие санкции, 
вплоть до возбуждения уголовных дел, - отметил заместитель 
прокурора.

Управляющие компании чаще всего нарушают жилищное 
законодательство по фактам проведения собраний собствен
ников жилья, а также неправомерно установленных тарифов на 
работы и услуги.
■ Марина ФУНТ, ИА «Байкал Инфо»

культуры и воспитания. В тор
жестве приняли участие луч
шие творческие коллективы 
Ангарска. Все без исключения 
герои праздника получили в 
награду ? благодарственные 
письма, цветы и ценные по
дарки.

Впрочем, с ноткой празд
ничности и торжественности 
из уст ведущей, Татьяны Ба- 
чиной, звучали осязаемые 
мысли о предстоящей совсем 
скоро огромной, титаниче
ской работе, связанной с про-^

ведением юбилейных тор
жеств, посвящённых 60-летию 
Ангарска. Работникам культу
ры нашего города придётся 
собрать все свои силы в кулак 
и выложить весь свой талант и 
мастерство ангарской публи
ке на многочисленных сцени
ческих площадках. Сейчас 
идут последние прикидки и 
намётки репертуарного плана 
выступлений творческих кол
лективов Ангарска на послед
нюю декаду мая.
■ Евгений КОНСТАНТИНОВ

это выявление наиболее та
лантливых и продвинутых тан
цоров, новых стилей, движе
ний и репертуара. По услови
ям конкурса ребята могли ис
полнять любой жанр танце
вального искусства.

Ангарским артистам уда
лось показать публике наибо
лее яркие хореографические 
композиции по мотивам рус
ских народных сказок. Жюри 
обратило на это внимание и 
поставило нашим танцорам 
высокие отметки за технику и 
артистизм.

По мнению главного спе
циалиста Министерства куль
туры и архивов Иркутской об
ласти Ольги Гориной, очень 
сильны танцевальные школы в 
Иркутске, Братске и Ангарске.

По итогам зонального кон- 
’ курса к осеннему областному 
первенству допущены четыре 
коллектива из нашего города. 
Поэтому впереди у ребят и их 
наставников напряжённые ре
петиции, подготовка реквизи
та, костюмов и музыкальных 
фонограмм.

Финальные выступления 
лучших танцоров со всей об
ласти состоятся в октябре на 
сцене музыкального театра 
имени Н. Загурского.
■ Евгений АЛЕКСАНДРОВ

За нашу
культуру!
Второго апреля во Дворце 
культуры нефтехимиков 
прошёл торжественный 
вечер «Гори всегда, 
культуры пламя!», 
приуроченный 
ко Дню работников 
культуры России.

Героями праздника стали 
люди, составившие культур- 

- ную славу Ангарска и вписав- 
: шие немало страниц в его 

биографию. В этот день на 
сцене ДК чествовали ветера
нов ангарской культуры, руко
водителей творческих коллек
тивов, художников, поэтов, 
писателей, музыкантов и ком
позиторов, работников биб
лиотек и музеев. Глава города 
Леонид Михайлов душевно и 
тепло поздравил руководите
лей учреждений культуры и 
образования разных лет, пре
подавателей художественных 

! и музыкальных школ, масте
ров народных ремёсел и жур
налистов, пишущих на темы

Праздник танца
«Байкальская сюита» - так называется третий областной 
зональный региональный конкурс хореографических 
коллективов, проходивший во Дворце культуры 
«Энергетик». :

В наш город приехали дет- гарск в танцевальном марафо-
ские, юношеские и молодёж- не представляли известные и
ные танцевальные коллективы популярные коллективы «Дан-
из Усолья-Сибирского, Черем- сер», «Детство», «Фиеста»,
хово, Зимы, Саянска, Тайшета, «Нью-Стар» и «Подснежник».
Нижнеудинска и Тулуна. Ан- Главная задача фестиваля -

mailto:nedelya@irmail.ru
mailto:brenyuk54@mail.ru
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АКТУАЛЬНО ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Лихачи на льду
Встреча журналистов с госинспектором по маломерным 
судам Ангарского инспекторского участка ГИМС Саидом 
Байгузиным прошла во вторник, 29 марта, в пресс- 
центре «Ангарские ведомости». Невеселая статистика, 
озвученная Саидом Наримановичем, 
свидетельствовала: именно наши земляки рискуют 
жизнью, нарушая законодательные акты, на сохранение 
этих жизней, собственно, и рассчитанные..;

Согласно пунктам 4.3 и 
15.4 статьи 65 Водного кодек
са РФ движение и стоянка ав
тотранспорта в границах во
доохранных зон запрещены. 
А пунктом 37 постановления 
правительства Иркутской об
ласти от 8 октября 2009 года 
запрещен проезд автомо
бильного транспорта по льду 
водного объекта вне утвер
жденной переправы. В Ангар
ске таких переправ нет, суще
ствуют лишь несанкциониро

ванные переправы через реку 
Китой за ДК «Современник», 
конечной остановкой трамвая 
маршрута №2 и под железно
дорожным мостом. Если две 
первых на данный момент пе
рекрыты соответствующими 
службами администрации 
АМО, то третья все еще дей
ствует и является местом по
вышенной опасности.

«Первые ласточки» несча
стных случаев появились в 
декабре минувшего года, ко-

Ш ?

гда байкальский лед не вы
держал веса автомобиля «Мо
сквич» на расстоянии 15 мет
ров от берега. Слава богу, то
гда обошлось без жертв.

Большинство же нештат
ных ситуаций весеннего пе
риода текущего года про
изошли 26 марта: провал ма
шины под лед на Хужирском 
участке, когда два рыбака - 
отец и сын - решили сменить 
место рыбной ловли; в районе 
острова Хунык провалился ав
томобиль «Ссанг Янг». Постра
давших также нет. Еще нет...

Вечером того же дня от 
инспектора хужирской группы 
патрульной службы поступило 
сообщение о том, что в про
моине у мыса Уляхта обнару
жены автомобиль и двое пы
тавшихся самостоятельно вы
браться людей. Им была ока
зана медицинская помощь. 
По словам пострадавших, в 
провалившемся под лед авто
мобиле находился их сын. 
Машину и тело погибшего со
трудники МЧС обнаружили на 
глубине трех метров. Выясни
лось следующее: решив сфо
тографироваться на льду, се
мья (родители 1958 года рож
дения и сын 1982 года рожде
ния) проехала под запрещаю
щий знак...

И это после байкальской 
трагедии 7 января, когда из 
воды были извлечены трое 
утонувших, причем все - ан- 
гарчане.

Лихачам стоит помнить, 
что утерянное время либо 
развлечение наверстать мож
но, утерянную жизнь - нет. 
Спастись из ледяной воды, 
тем более самостоятельно, 
крайне сложно.
■ Ирина СВЕТЛОВСКАЯ

СКОРО ЛЕТО

Отдых за шесть 
миллионов
В рамках муниципальной 
целевой программы на 
организацию летнего отдыха 
районный бюджет выделит более 
шести миллионов рублей. Об 
этом сообщила Елена Гуренкова, 
исполняющая обязанности 
начальника Управления 
образования.

СТРАТЕГИЯ

Судя по планам управления, программой будут ох
вачены 9 тысяч детских душ. Для этого используют не 
раз апробированный набор средств: отряды мэра, лет
ние дневные лагеря, трудовые отряды, профильные 
смены, загородные лагеря, оздоровление дошколят на 
базе городских профилакториев. Простой арифметиче
ский подсчёт показывает, что на каждого «программно
го» ребенка потратят примерно 666 рублей 67 копеек.

- По всем направлениям мы разработали насыщен
ную и интересную программу, - пояснила Елена Гурен
кова. - Акцент сделан на оздоровление подрастающе
го поколения, уже есть много желающих отдохнуть на 
площадках при школах.

На летних площадках будут отдыхать около 2600 
школьников, скоро начнётся запись.
■ Сергей ТИХОНОВ

Проблемы ядерной 
энергетики
«Атомная энергия и ноосфера» - такой была тема 
третьих региональных дебатов, состоявшихся 29 марта 
на базе отдыха «Здоровье». Мероприятие проходило 
при поддержке ОАО «АЭХК» (входит в Топливную 
компанию Росатома «ТВЭЛ») и Малой ядерной 
академии, региональным представителем которой в 
Ангарске является «Росатом-класс» лицея №2. 
Участниками дебатов стали старшеклассники пяти 
городских средних учебных заведений.

Основная цель мероприя
тия - обсуждение актуальных 
проблем атомной энергетики 
и повышение уровня знаний в 
этой области.

- Гпавное для вас - это объ
ективность, - напутствовала 
ребят со сцены куратор «Рос- 
атом-класса» Ольга Степано
ва. - Сегодня для атомной от
расли наступили непростые 
времена: авария на Фукусиме, 
протестные выступления в 
Германии и Италии. Однако та
кое положение должно лишь 
усилить желание как можно 
тщательнее проработать все 
вопросы сегодняшних деба
тов, вынести верные решения.

Команды разделились на

две группы - «за» и «против», 
для того чтобы рассмотреть все 
вопросы с двух сторон, как и 
положено на дебатах. Ребята 
должны были грамотно аргу
ментировать свою позицию в 
отношении перспектив разви
тия атомной энергетики и мес
те радиации в системе экологи
ческого равновесия, продемон
стрировать знания в вопросах 
экономики, экологии и безо
пасности атомных объектов.

- Информированность на
селения в вопросах ядерной 
энергетики крайне мала, - от
метила заведующая кафедрой 
экологии и безопасности дея
тельности человека АГТА, член 
жюри Тамара Филиппова. -

Из-за этого необоснованные 
страхи. Сегодня на дебатах 
ребята доказывают: атомная 
энергия при умелом исполь
зовании является одной из са
мых безопасных в мире.

Школьники продемонстри
ровали свои знания в области 
атомной энергетики, включая 
вопросы экономики, экологии 
и безопасности атомных объ
ектов. В ходе дебатов ребята 
грамотно аргументировали 
свою позицию в отношении 
перспектив развития атомной 
энергетики. Авторитетное 
жюри в составе представите
лей АЭХК и высших учебных 
заведений Ангарска и Иркут
ска специальными призами 
отметило команды-победи
тельницы и лучших спикеров.

Первое место разделили 
лицей №2 и школа №10, вто
рое заняла команда школы 
№39, третье - школа №5. Уча
стники выразили благодар
ность организаторам меро
приятия и отметили полез
ность подобных образова
тельных форумов, объеди
няющих широкий круг уча
щейся молодежи.
■ Пресс-служба 
ОАО «АЭХК»

Круговерть
28 марта, понедельник

Состоялось первое заседание комиссии по комплектова
нию детских садов. Было принято решение внести изменение 
в регламент - теперь поставить ребёнка в очередь можно с то
го дня, когда малышу исполнится один год. Планируется, что в 
дошкольные учреждения в новом учебном году будут устроены 
3300 малышей.
29 марта, вторник

В Музее минералов прошел творческий вечер Геннадия и 
Елены Курловичей - членов Союза фотохудожников России и 
Иркутского фотографического общества. На выставке пред
ставлено 50 фоторабот под общим названием «Мы пишем све
том, а краски дарит нам природа». Новинкой выставки стали 
четыре работы, переведенные на холсты. Впервые все фото
графии подписаны трехстишиями, созданными Еленой Курло- 
вич по классическим японским канонам.
30 марта, среда

Губернатор Дмитрий Мезенцев вручил ключи от автомоби
ля преподавателю русского языка и литературы школы №17 
Ангарска Виктории Семеновой, которая победила в 22-м обла
стном смотре-конкурсе «Учитель года - 2011» и теперь будет 
представлять Приангарье на всероссийском профессиональ
ном соревновании.
31 марта, четверг

В Ангарске состоялось выездное совещание представите
лей Совета Федерации РФ, посвященное тарифной политике в 
сфере жилищно-коммунального хозяйства. Обсуждались во
просы законодательного регулирования тарифов в сфере 
ЖКХ, реализации программ энергосбережения и повышения 
энергоэффективности, инвестиционные проекты в сфере теп
лоснабжения.
1 апреля, пятница

В городской детской больнице прошла благотворительная 
акция «Максимум улыбок», организованная волонтерами. Для 
ребят провели игровую программу - с клоунами, загадками, 
подарками, викторинами.

Ангарчане приняли участие в «Байкальской рыбалке», кото
рая проходит в Бурятии в местности Сухая. Главный приз ко- 
манде-победительнице - автомобиль «УАЗ-Хантер». В этом го
ду побороться за него собралось 170 команд!
2 апреля, суббота

Стало известно, что на организацию отдыха, оздоровления 
и занятости детей в 2011 году будет выделено более 6 мил
лионов рублей. Запланирована работа нескольких форматов: 
отряды мэра, летние дневные лагеря, трудовые отряды, про
фильные смены, загородные лагеря, оздоровление дошколят 
на базе:лрофилакториев Ангарска. Предполагается, что в про
грамме' примут участие около 9 тысяч детей и подростков.
3 апреля, воскресенье

На этой неделе на территории «Автоколонны 1948» открыл
ся межрайонный регистрационно-экзаменационный отдел 
ГИБДД. Здесь можно поставить машину на учет и снять с не
го, получить новое водительское удостоверение, внести необ
ходимые изменения в документы, а также пройти государст
венный технический осмотр.
■ Подготовила Ольга ГОНЧАРОВА
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САМИ ВИНОВАТЫ

1800 иркутян не могут 
поехать за границу 
из-за долгов
В Иркутской области за три месяца текущего года 
в категорию невыездных из-за неоплаченных долгов, 
штрафов и налогов попали 1800 человек.

Как сообщает пресс-служ
ба Управления Федеральной 
службы судебных приставов 
России по региону, основная 
часть - должники по кредитам 
и алиментам.

Напомним, если должник в 
установленный срок не испол
нит без уважительных причин 
требования, содержащиеся в 
исполнительном документе, 
то судебный пристав-испол

нитель вправе вынести поста
новление о временном огра
ничении на выезд должника 
из России.

На практике с этим столк
нулся житель Киренска, 
имеющий неоплаченные кре
диты, налоги, обязательства 
перед Пенсионным фондом и 
штрафы на общую сумму око
ло 50 тысяч рублей. Гражда
нин не гасил долги в течение 
года, пока не получил инфор
мацию о смерти матери на 
Украине. Погасив долг, он 
сразу же решил выехать на 
Украину, но не учел того, что 
на отмену ограничения права 
на выезд необходимо от двух 
недель до месяца. В итоге он 
опоздал на похороны матери.

Лариса Соловьева, веду
щий специалист-эксперт от
дела организации работы по 
розыску должников и их иму
щества УФССП России по Ир
кутской области, отмечает, 
что временное ограничение 
на выезд за рубеж снимается 
только после поступления со
ответствующих документов от 
судебных приставов в Погра
ничную службу ФСБ России. 
Всем гражданам, планирую
щим поездки за рубеж, необ
ходимо заблаговременно уз
нать информацию о наличии у 
них какой-либо задолженно
сти. Сделать это можно в от
деле судебных приставов по 
месту жительства.

КОШЕЛЕК

Цены на японские 
машины вырастут
В связи с недавними природными 
и техногенными катастрофами в Японии 
в области ожидается рост цен 
на подержанные японские автомобили.

Такие выводы делают иркутские перегон 
щики авто с Дальнего Востока, по
скольку на автомобильном рынке Вла
дивостока уже сейчас наблюдается по
вышение цен на японские машины в 
среднем на 50-70 тысяч рублей. С рос
том дефицита автомобилей цена будет 
еще расти. Кроме того, на федераль
ном уровне рассматривается возмож
ность введения временного запрета на 
ввоз машин с территории Японии в 
связи с угрозой радиационного зара
жения, что обязательно отразится на 
цене.

Любителям новых машин таких 
японских марок, как Honda и Toyota, 
скорее всего, повышение цен на них 
не грозит, сообщили представители 
официальных дилеров этих марок в 
Иркутске. По их словам, бедствия в 
Японии никак не отразились на иркут-

ТРЕВОГА

__________

ском авторынке. Например, модели Honda CR- 
V и Civic, поставляемые в Иркутск, собираются 
и производятся не в Японии, а в Великобрита
нии и Турции. Представители марки Toyota 
также подтверждают, что японские машины не 
исчезнут с иркутского авторынка, так как уже 
17 марта в Японии была восстановлена рабо
та по производству запчастей, а возобновле
ние производства автомобилей планируется 
на начало апреля. Мнения крупных иркутских 
дилеров японских машин сходятся и в другом: 
цены на их товар останутся без изменения.

Кровососы проснулись
В Иркутской области ежегодно регистрируется около 
300 случаев заболевания клещевыми инфекциями, 
из года в год ситуация в лучшую сторону не меняется.

Как сообщила пресс-служ
ба Управления Роспотребнад
зора по Иркутской области, в 
прошлом году было зарегист
рировано 296 таких случаев, 
заболеваемость клещевым 
энцефалитом превысила уро
вень 2009 года на 12 процен
тов, а боррелиозом - на 16. 
Кроме того, в минувшем году 
почти на пять процентов уве
личилось число пострадавших 
детей. Насекомые кусают лю
дей во всех районах, за ис
ключением Катангского. Всего 
зарегистрировано 14 720 слу
чаев присасывания клещей, 
что примерно соответствует 
уровню предыдущего года.

По словам специалистов, 
сезон активности лесных кро
вососов начинается, как пра
вило, в середине апреля. Кон
кретные сроки зависят от по
годных условий (чем теплее, 
тем комфортнее чувствует се
бя клещ). К группе риска спе
циалисты относят всех, кто 
бывает на природе: дачников, 
туристов, грибников... На осо
бом счету те, кто в силу про
фессии в большей степени 
подвержен укусам клещей: 
например, экологи, геологи, 
лесорубы, охотоведы, дорож
ные строители.

Специалисты призывают 
быть осторожными не только

на природе, но и в черте горо
да. В прошлом году более по
ловины всех укусов клещей 
было зарегистрировано в Ир
кутске.

Как сообщает Сергей Му
зыка, декан факультета охото
ведения ИГСХА, антропоген
ные изменения природы в ок
рестностях крупных городов 
изменяют условия обитания 
клещей в благоприятную сто
рону. Вырубка деревьев, сти
хийные свалки, прокладка 
лесных тропинок и дорог - все 
это способствует созданию 
оптимальных условий обита
ния насекомых. В частности, 
из-за свалок растет и количе
ство крыс и мышей, которые 
тоже служат переносчиками 
клещевого энцефалита и ис
точником питания для крово
сосов.

Пресс-служба губернатора и правительства Иркутской области, ИА «БайкалИнфо»

НОВАЦИЯ

В школах появятся 
электронные оценки
До 2014 года в школах Иркутской области планируется 
ввести электронные журналы и дневники. Как сообщает 
областное правительство, внедрение электронного 
журнала и дневника в образовательную среду начато 
через реализацию пилотного проекта с использованием 
программы «1C: ХроноГраф Школа 2.5». В проекте 
участвуют 12 образовательных учреждений из трех 
муниципальных образований региона.

Как отметил министр образования области Виктор Басюк, 
треть образовательных учреждений региона имеет собствен
ные сайты, 86 процентов - адреса электронной почты, почти 30 
процентов - электронные библиотеки. В настоящее время все 
обеспечены доступом в Интернет. В среднем на одно учреж
дение приходится 23 компьютера.

В 2010 году Министерство образования начало перевод об
щеобразовательных учреждений области на использование 
пакета свободного программного обеспечения. Во всех обра
зовательных учреждениях были созданы так называемые опыт
ные зоны, где установлены один или несколько компьютеров с 
пакетом свободного программного обеспечения. К концу 2010 
года ПСПО внедрено в 25 процентах учреждений не менее чем 
на половине компьютеров.

Как подчеркнул Виктор Басюк, в школах области около 28,5 
тысячи компьютеров, из них чуть больше 11 тысяч ученических 
нетбуков. Всего на компьютеризацию школ в регионе в ны
нешнем году выделено более 3,5 миллиона рублей.

ТОЧКА КИПЕНИЯ

Бюджетники готовы 
протестовать
Учителя Иркутской области готовы провести акции 
протеста, чтобы добиться повышения зарплаты.

Как сообщил председатель Иркутского областного объеди
нения профсоюзов Александр Оболкин, зарплата работникам 
бюджетных учреждений в последние годы не поднималась, ин
дексация также не проводилась - и возмущение многих кол
лективов учителей, воспитателей и врачей может вылиться в 
массовые акции протеста. Кроме того, как отмечает профсо
юзный лидер, жалованье бюджетников за последний год со
кратилось: если в 2009 году зарплата работников здравоохра
нения составляла 74 процента от средней зарплаты по Иркут
ской области, то в 2010-м этот показатель снизился до 72 про
центов; у работников образования зарплата сократилась с 
62,7 до ,52,4 процента. При этом потребительские цены в ре
гионе выросли в среднем на 109,5 процента.

Как отметил Александр Оболкин, новая система оплаты 
труда - отраслевая, которая вводится в образовательных учре
ждениях Иркутской области, непонятна ни учителям, ни руко
водителям учреждений, к тому же она не приведет к повыше
нию зарплат учителей.

- Мы проводим постоянный мониторинг на территориях, 
пытаемся решить проблемы, возникающие с переходом на но
вую систему оплаты труда, ^.говорит Александр Оболкин.

Объединение профсоюзов предлагает областному прави
тельству повысить зарплату работников бюджетной сферы ре
гиона хотя бы до уровня зарплат работников федеральных го
сударственных учреждений. Профсоюзы обращаются и к мэ
рам. «Надо не только ждать, когда наконец-то на это преду
смотрят деньги в региональном бюджете, власти на местах 
должны пытаться каким-то образом улучшить жизнь людей. На
пример, в Братске к зарплате воспитателей в детских садах до
плачивают тысячу рублей и обеспечивают бесплатным питани
ем», - рассказал депутат Законодательного собрания и замес
титель председателя объединения профсоюзов Валерий Лукин.

ЗДОРОВЬЕ

В области снизилась 
онкосмертность
Смертность больных онкологическими заболеваниями 
в Иркутской области за 2010 год снизилась 
на 9 процентов. Об этом сообщил министр 
здравоохранения Иркутской области Гайдар Гайдаров.

На территории региона работают 56 онкологических каби
нетов, а также 123 смотровых кабинета, из них три - мужских. 
К 2013 году планируется построить еще 40 кабинетов для ди
агностики визуальных форм рака для мужчин.

Основной проблемой Иркутской области остается позднее 
выявление злокачественных новообразований. Это актуально 
для Братского, Зиминского, Заларинского, Киренского, Оль- 
хонского районов, Свирска, Братска, Черемхово и Усть-Илим- 
ска. По словам Татьяны Семейкиной, председателя комитета 
по здравоохранению и социальной защите Законодательного 
собрания, подворовые и поквартирные обходы, которые про
водят медицинские работники, показали, что это самый эф
фективный метод для выявления ранних стадий заболевания 
раком. Такая работа будет продолжена.

В 2011 году Иркутская область намерена приобрести лекар
ственные средства для людей, болеющих онкологическими за
болеваниями на 17 миллионов 534 тысячи рублей. Кроме это
го, планируется открыть три детских диагностических кабинета.
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Из погорельцев -
в должники
▲ Начало на стр. 1

Ведь что обычно происхо
дит при ликвидации очага 
возгорания в многоквартир
ном доме? Отключается элек
тричество, перекрывается по
дача газа. Конечно, потом все 
должно вернуться на круги 
своя. Но не в нашем случае - 
видимо, у Горгаза совсем 
другие круги. И если электри
чество в квартирах появилось 
уже минут через 15 после по
жара («Сибирьтелеком» уст
ранил проблемы с телефон
ной связью в течение дня, 
проложив новый кабель вза
мен сгоревшего), то «газови
ки» не торопились. Пожар слу
чился в ночь с четверга на 
пятницу (24-25 марта), но ни в 
пятницу, ни в субботу, ни в 
воскресенье-понедельник го
лубое топливо жителям подъ
езда так и не пустили. Конеч
но, пострадавшие от «забыв
чивости» Горгаза люди в не
доумении навестили учрежде
ние в 277 квартале уже во вто
рой половине дня пятницы с 
вопросом: «Когда?!»

- К вам уже выехал началь
ник, - ответили в приемной.

«Ну что же, будет-таки в 
доме газ, а значит - завтраки- 
обеды-ужины в семьях», - об
радовались «ходоки» и поспе
шили восвояси. Но не тут-то 
было. Начальник вдумчиво ос
мотрел место происшествия, 
черный от копоти подъезд и 
сказал: «Включим. Но только 
когда должники рассчитают
ся». И, похоже, чихать он хо
тел на то, что в этих квартирах 
проживают 18 детей, а в неко
торых семьях - по два-три ре
бенка, и не прокормить их од
ними бутербродами да пе
ченьем с чаем (это еще у кого 
есть электрочайники).

- У вас есть задолженно
сти по оплате, некоторые 
квартиры не прошли техоб
служивание печей. В общем, 
пока все не рассчитаются - 
газа не будет, - сообщил на
чальник и уехал.

Ирина, жительница одной 
из квартир подъезда, мать 
двоих детей, промучившись 
все выходные (как с организа
цией питания для своих чад, 
так и попытками собрать 
деньги с должников для уско

рения подключения жизненно 
необходимого блага), уже в 
понедельник забила в колоко
ла: «Так жить невозможно!» 
Отчаявшись, женщина напи
сала обращение в прокурату
ру, письмо губернатору Ир
кутской области Мезенцеву, 
оборвала телефон областного 
подразделения МЧС.

- У нас проблемы гораздо 
большего масштаба решают
ся, что вы к нам с такими ме
лочами обращаетесь? - отве
тили страдалице в МЧС.

Мелочи? Разве ж это ме
лочи, когда с облегчением от
правляешь ребенка в детсад и 
спокоен за то, что он хотя бы 
там нормально покушает? Да
же сотрудницы Горгаза, при
шедшие в понедельник про
вести ТО и собрать долги, 
старались помочь. Они звони
ли своему начальству, спра
шивая разрешение на под
ключение подъезда, ссылаясь 
на обещания людей оплатить 
задолженность в ближайшее 
время. Но в головной конторе 
лишь разводили руками: «Ска
зал, пока не рассчитаются - 
не подключать!»

Но во вторник газ все-таки 
дали. То ли совесть у дирекции 
«газовиков» проснулась, то ли 
кто-то надавил «сверху» - при
шли работники этого акцио
нерного общества и молча 
сняли заглушку.

Вы знаете, а это был бы 
неплохой вариант по выбива
нию долгов у населения. Под
жигаешь подъездную дверь, 
глушишь подачу газа, элек
тричества (или вообще всего, 
за что должны), а потом: «Не 
включим, пока не рассчитае
тесь!» Хотелось бы верить, что 
это не станет тенденцией, а 
приведенная выше ситуация 
всего лишь случайность.

«Погорельцы» облегченно 
вздохнули - теперь можно 
нормально покушать самим и 
детей накормить. Жить можно.

Но как? Сегодня уже пятое 
апреля, а в подъезд невоз
можно зайти. Гарь и копоть 
жирным слоем покрывают 
стены, потолки и перила до 
пятого этажа. Дышать невоз
можно - характерный запах 
кострища плотно наполняет 
воздух. Ходить строго прямо, 
ни к чему не прикасаясь. С по

Найти подъезд этот легко...

ла на лестничных клетках уб
рано все более или менее 
ценное: дорожки, ковры, по
ловички. Пройдешь по таким 
лестницам - обувь сразу 
мыть. И все равно линолеум и 
ламинат в коридорах квартир 
уже черные.

.но находиться там непросто

- Мы пытались отмыть все 
сами, но тщетно. А в нашей 
управляющей компании «Жи
лищное управление» сказали, 
что восстановление подъезда 
будет стоить 150 тысяч руб
лей и надо собрать людей из 
всего дома, чтобы они дали 
согласие на ремонт.

Еще не легче! Вас бы, ува
жаемые жилищники, заселить 
в эти квартиры, чтобы вы мог
ли прочувствовать все на сво
ей шкуре: не разминулся с со
седом на лестнице - черные 
пятна копоти на одежде, и не 
дай бог споткнуться или по
скользнуться! Что уж говорить
о детях...

- Чердак открыт, подвал 
открыт, домофон нам не вос
становят, пока не поставят 
вторую дверь. В подъезде 
жуткий сквозняк, ребенка в 
ванной помыть невозможно, 
изо рта идет пар - так холод
но! - жалуются наши с вами 
земляки. - В ЖУ обращаться 
без толку! У нас были пробле
мы с патроном для лампы в 
подъезде, надо было поме
нять, так нам было сказано - 
только за деньги. За что мы 
вообще платим этой управ
ляющей компании??!

В общем, беда. Но кому 
какое дело - у нас ведь все хо
рошо, правда? 
я Сергей ГРИБАНОВ

От насилия ежегодно страдают 
полторы тысячи детей
В Иркутской области от преступлений насильственного характера ежегодно страдают около полутора тысяч 
детей. Как сообщает прокуратура региона, в 2010 году жертвами убийств и покушений на убийство стали 
29 детей и подростков, жертвами преступлений сексуального характера - 164, тяжкие телесные 
повреждения причинены 44 юным жителям области. Всего несовершеннолетних потерпевших оказалось 
1663 человека. Родители совершили 229 преступлений по отношению к своим сыновьям и дочерям, 
жестоко обращались с ними: били, истязали, не кормили и не покупали одежду, не лечили, когда дети 
болели.

Однако, несмотря на всю серьез
ность и остроту проблемы, деятель
ность органов системы профилактики 
не отвечает предъявляемым требова
ниям, считает прокуратура Иркутской 
области. Большинство городских и 
районных комиссий по делам несо
вершеннолетних и защите их прав не 
владеют полной информацией о фак
тах жестокого обращения с детьми, их

самоубийствах, детской безнадзорно
сти, бродяжничестве, попрошайниче
стве. Часто деятельность комиссий 
носит бессистемный характер и фак
тически сведена к рассмотрению ад
министративных материалов. Такое 
бездействие отмечено прокурорами 
Аларского, Катангского, Падунского и 
Нижнеудинского районов.

Много нарушений выявлялось

практически всеми прокурорами в 
деятельности органов внутренних дел, 
в том числе подразделений по делам 
несовершеннолетних. Комплекс про
филактических мероприятий, направ
ленных на предотвращение семейного 
неблагополучия, нередко сводился к 
формальному написанию рапортов, 
длительное время семьи не посеща
лись. Есть у прокуратуры замечания и

к работе органов здравоохранения, в 
частности, участковых педиатров, ко
торые обязаны вести регистр детей, 
находящихся в трудной жизненной си
туации.

Образовательные учреждения тоже 
обязаны выявлять семьи, находящие
ся в социально опасном положении, 
оказывать им помощь в обучении и 
воспитании детей. Однако здесь также 
повсеместно, в том числе прокурора
ми Ангарска, Аларского, Падунского 
районов, Зиминским, Нижнеудинским, 
Тайшетским межрайонными и други
ми, выявлены нарушения закона. Как и 
в работе органов соцзащиты населе
ния и учреждений социального обслу
живания, которые также должны выяв
лять семьи, находящиеся в социально 
опасном положении, и оказывать им 
помощь. Такие нарушения есть в Усо- 
лье-Сибирском, Заларинском, Тулун- 
ском и Тайшетском районах.
Я ИА «БайкалИнфо»
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Дорога д линою
в жизнь
Бывший геолог вот уже много лет 
пытается разгадать тайны КБЖД
Кругобайкальская железная дорога до сих пор таит 
в себе много загадок. В этом уверен человек, 
который, казалось бы, знает о Кругобайкалке все, - 
Александр Хобта, бывший геолог, а ныне заместитель 
директора Музея ВСЖД, автор исследования «Дорога 
длиною в век». Книга рекордов Иркутской области 
назвала эту работу первой энциклопедией 
о Кругобайкальской железной дороге.

НЕОБХОДИМОСТЬ 
ВЫБОРА

Так испытывали мост при строителльстве Транссиба

- Я родился в Амурской области на 
станции Магдагачи в семье железно
дорожников, - рассказывает о себе 
Александр Хобта. - Все детство так 
или иначе было связано с Забайкаль
ской железной дорогой.

-  А почему в итоге для своей бу
дущ ей профессии выбрали геоло
гию?

- Необходимость выбора между 
железной дорогой и геологией была у 
меня постоянно. Я всегда связывал 
эти профессии, потому что строитель
ство дороги невозможно без геологи
ческих изысканий. Особенно отчетли
во это проявляется в Сибири, а имен
но на Байкале, - из-за сложности 
рельефа и особенностей климата. 
Трудно сказать, какую профессию я в 
итоге выбрал бы, но вмешались объ
ективные причины: я класса с седьмо
го ношу очки, а неважное зрение соз
дало бы проблемы в работе на желез
ной дороге. Вот так я поступил на гео
логический факультет Иркутского го
сударственного университета, моей 
специализацией была нефтяная гео
логия. После окончания вуза занимал
ся поиском нефти в Западной Сибири 
и никакого отношения к железной до
роге не имел.

-  А как вы заинтересовались 
Кругобайкалкой ?

- Это увлечение не могло не по
явиться. Когда я был маленький, мой 
дед рассказывал об этой дороге. Он 
был участником Великой Отечествен
ной войны, ездил по КБЖД на фронт и 
обратно. И на отдых ездил через нее. 
Дед рассказывал о Кругобайкалке с 
восторгом и определенным страхом. 
Представьте сами: 40-е годы, на до
роге стояли часовые, были охранные 
будки. Так чТо и у меня с ранних лет 
КБЖД вызывала интерес, страх и ощу
щение тайны. В какой-то степени это 
и определило выбор учебного заведе
ния. Я жил в Амурской области и мог 
учиться в разных городах, но выбрал 
Иркутск.

Ж ЕЛЕЗКА ПОБЕДИЛА
-  Как увлечение переросло в 

профессию ?
- Я вспоминаю годы учебы на гео

факе и понимаю, что меня всегда тя
нуло к исследовательской работе. 
А геология подразумевает больше 
практическую работу. Конечно, выез
ды в тайгу интересны, но меня больше 
тянуло в библиотеку. Железная дорога 
постепенно перетягивала меня. Мне 
нравится узнавать новые факты, люд
ские судьбы. Хочется восстановить в 
памяти, как могло происходить собы
тие. Геология - это тоже история, но в 
геологическое время, которое исчис
ляется сотнями и миллионами лет, а 
социальная история имеет более ко
роткие промежутки времени. Я читал 
публикации, литературу в научной 
библиотеке ИГУ и краеведческой биб
лиотеке. В 1990-е годы я стал рабо
тать в областном государственном ар
хиве и черпал информацию оттуда. 
Тогда я начал готовить публикации по 
истории КБЖД. С января 2004-го я 
стал работать в Музее истории ВСЖД, 
что подняло исследования на более
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высокий уровень. Сейчас я замести
тель директора.

-  А когда вы первый раз побы
вали на Кругобайкалке?

- В 1974 году, когда только посту
пил в ИГУ. Вместе с другими студен
тами я не раз проходил там практику, 
ходил в походы с друзьями. На мой 
взгляд, в 1970-е годы КБЖД выгляде
ла более привлекательно, чем сего
дня: были сохранены деревянные по
стройки, на станциях и в населенных 
пунктах жили люди. Было шумно и ве
село, ежедневно ходили местные по
езда. Жизнь там была бурная! Уже то
гда меня интересовала история соз
дания дороги. Каждый человек, попа
дая туда, задается вопросом: как это 
могло быть построено человеческими 
руками и для чего?

КРАТКИЙ ЭКСКУРС 
В ИСТОРИЮ

-  И как же было построено та
кое чудо?

- В правительстве решался вопрос, 
куда направить железную дорогу от 
Урала. В Сибирь пути могли пойти из 
Челябинска, Тюмени, Оренбурга. По
бедил вариант из Челябинска, Линия 
начала строиться в 1880-е - начале 
1900-х годов. И даже тогда никто не 
знал, как она пойдет вокруг Байкала. 
Все понимали, что озеро окружено го
рами, а построить железную дорогу в 
горных условиях проблематично. Хотя 
опыт у России уже был: во время 
строительства железной дороги на 
Кавказе пробивались тоннели. Но Си
бирь не Кавказ - здесь короткое лето, 
суровая зима. Для получения данных о 
Байкале с 1889-го по 1900 год прове
ли три экспедиции с привлечением 
опытных специалистов. Среди них бы
ли и геологи. Первой руководил Орест 
Вяземский, второй - Федор Доке, 
третьей - Болеслав Савримович. Рас
сматривались разные варианты, куда 
и как направить железную дорогу...

-  Какие, например?
- Про это можно целые тома пи

сать. За выбор направления велась 
настоящая война. В районе Култука 
Иркут близко подходит к Байкалу. Вот 
Вяземский предлагал повернуть по 
Иркуту, не доходя Иркутска, и вдоль 
его берега выйти у Култука. Доке

предлагал направление, мало отли
чающееся от того, по которому мы 
сейчас ездим от Иркутска до Слюдян- 
ки. Но возникала проблема на станцуй 
Андриановская: она располагалась ик 
расстоянии 30 километров от Байкала 
и на высоте 400 метров над уровнем 
воды. Спуск был очень крутой, при
шлось бы объездными путями долго 
спускаться. Савримович рассмотрел 
такой вариант: пустить железную до
рогу от современной станции Ангарск 
по Китою, который берет начало в 
Саянах, там пробить тоннель и по Тун- 
кинской долине выйти на Култук.

В итоге именно Савримович и 
предложил наиболее подходящий ва
риант вдоль берега Байкала, по кото
рому и была построена Кругобайкал- 
ка. Пусть строительство в этом месте 
оказалось дороже, зато эксплуатация 
более выгодная. Савримович же и 
строил дорогу с 1899-го по 1905 годы. 
Умер в феврале 1905 года, был похо
ронен в Иркутске на Иерусалимском 
кладбище, где сейчас расположен 
ЦПКиО. Спустя некоторое время с 
разрешения Николая II его тело пере
везли.

ТОННЕЛИ И ГАЛЕРЕИ
-  В Интернете и печатных изда

ниях указано разное число строе
ний на Кругобайкалке. Как вы это  
объясните?

- Думаю, путаница возникает из-за 
того, что подсчитывают непрофессио
налы. Кроме того, можно легко пере
путать тоннели и галереи. Различают
ся они технологией строительства. 
Тоннели пробиваются в горных масси
вах, которые являются барьерами для 
прокладки путей, а галереи строятся в 
глубоких выемках, чтобы защитить по
лотно железной дороги от обвалов. То 
есть галерея - это как бы искусствен
ный тоннель. Всего на КБЖД сооружен 
41 тоннель (39 тоннелей во время 
строительства первого пути и два тон
неля во время прокладки второго пу
ти), один из них не сохранился. Во 
время строительства начались обва
лы, так что возникла необходимость 
строить галереи. Всего их 48.

-  А что случилось с несохранив- 
ш имся тоннелем?

- Тоннель №9 был пробит в слож

ных геологических условиях. Уже в 
первые годы эксплуатации он дал тре
щину, потому что на него давил гор
ный массив. Тоннель стало опасно ис
пользовать, поэтому его разобрали: 
убрали горную породу и сделали пря
мой проезд. Похожая история была с 
18-м тоннелем, но его не разбирали, а 
срезали скалу.

- А у вас есть тоннель, который 
вызывает наибольший интерес?

- Как раз 18-й и есть. У него очень 
интересная история, думаю со време
нем выпустить об этом буклет. Когда в 
сентябре 1904 года сдавали тоннель 
№18 длиной 75 метров во временную 
эксплуатацию, он уже «шалил», давал 
трещины. Было принято решение сле
дить за его состоянием. В 1905 году 
произошло землетрясение, уничто
жившее 80 процентов тоннеля. Его пе
ределывали во время эксплуатации 
железной дороги. Во время прокладки 
второго пути в 1911-1915 содах, по
строили тоннель 18-бис длиной 636 
метров, параллельный 18-му. Движе
ние возобновилось по новому тонне
лю, а старый забросили. Еще на 123-м 
километре у 18-го тоннеля произошло 
историческое событие - там замкну
лись рельсы Транссиба; 13 сентября 
1904 года министр путей сообщения 
Михаил Хилков забил последний кос
тыль, завернул последнюю гайку и за
вершил многолетнее дело. Так было 
открыто сквозное движение от Петер
бурга до Владивостока через террито
рию Китая.

-  А какой тоннель, на ваш  
взгляд, самый красивый?

- Тоннель 9-бис, именно его порта
лы. Он появился в 1911-1915 годах, 
когда строили второй путь. Его порта
лы выполнены в стиле модерн, выбита 
эмблема Министерства путей сооб
щения. Находится он на 100-м кило
метре, между станциями Шумиха и 
Уланово, которая тогда называлась 
Хвойная. В 1971 году селевыми явле
ниями был разрушен один портал, его 
можно увидеть только на фото и чер
тежах. А второй портал можно оценить 
и сейчас.

-  Объясните, пожалуйста, поче
му тоннели отличаются друг от  
друга?

- При строительстве использова
лось два вида тоннелей, это особое 
техническое решение. Есть сурамский 
(сферический) профиль тоннеля, а 
есть параболический (в виде парабо
лы). Около 10 тоннелей было построе
но параболическим профилем. Инже
неры рассчитывали, что такие тоннели 
будут больше противостоять горному 
давлению. На практике они ничем не 
отличались от тоннелей сферического 
профиля, зато на их строительство 
тратилось больше труда. Нередко к 
тоннелям пристраивали каменные га
лереи для защиты от обвалов, где-то с 
одной стороны, где-то с обеих. И тут 
возможны различные технические 
комбинации. У тоннеля мог быть пара
болический профиль, у галереи - сфе
рический: приходилось состыковы
вать. У КБЖД много загадок, но это до 
тех пор, пока не знаешь ее истории.
■ Ольга МАЙОРОВА, 
газета «Номер один»
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Новые трюки
с обычными штуками

Травы для уборки 
в доме

Вся прелесть домашних чистящих средств на 
растительной основе заключается в том, что они, как 
правило, состоят из одного главного вещества - чис
тящего агента, а это значит, что вы не платите за на
полнители, искусственные красители или отдушки.

Вы можете сами выбирать вид и интенсивность 
запаха: травы или эфирные масла всегда оставляют 
после уборки замечательный аромат свежести и 
чистоты. Таким образом, переход на растительные 
чистящие и моющие средства - разумный и целесо
образный шаг со всех точек зрения.

РАСТИТЕЛЬНО-УКСУСНЫЙ СПРЕЙ
Этот универсальный, экологически безопасный и 

нетоксичный спрей удобно иметь под рукой для 
протирания, чистки и дезодорирования практически 
любых поверхностей (за исключением мрамора). 
Если у вас нет никаких свежих трав, добавьте не
сколько капель эфирного масла.

1. Крупно порежьте 1-2 больших пучка свежих 
или сухих трав (это могут быть вербена лимонная, 
мята перечная, розмарин, мелисса или лаванда) или 
положите 5-10 фильтр-пакетов в стеклянную банку с 
широким горлом.

2. Залейте доверху уксусом. Закройте крышкой и 
настаивайте несколько дней, затем процедите. (При 
использовании фильтр-пакетов можно предвари
тельно немного подогреть уксус для получения бо
лее крепкого настоя.)

3. Перелейте в пластиковую бутылку с распыли
телем. Этот спрей совершенно безопасен и очень 
эффективен в концентрированном виде, для не
больших загрязнений можно использовать его попо
лам с водой.

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
РАСТИТЕЛЬНО-УКСУСНЫМ СПРЕЕМ
* В посудомоечную машину добавляйте 1/2 чаш

ки (125 миллилитров) спрея перед циклом полоска
ния.

* Удаляйте жир и придавайте сверкающую чисто
ту стеклу: добавляйте 3 столовые ложки спрея в 
миску со средством для мытья посуды.

* Растворяйте минеральный налет, забивший 
лейку душа: замочите на ночь в растворе спрея.

* Удаляйте мыльный налет со стеклянной панели 
душа: смешайте 2 части соли и 1 часть спрея. Во
трите в поверхность панели тряпкой или металличе
ской мочалкой. Сполосните и высушите.

* Уничтожайте плесень: смешайте 2 чайные лож
ки буры и 1 чашку (125 миллилитров) спрея. Нане
сите тряпкой, оставьте на 30 минут и сотрите.

* Мойте холодильник: вымойте холодильник 
спреем, затем протрите губкой.

* Удаляйте плесень с уплотнителей дверцы холо
дильника: счистите плесень старой зубной щеткой, 
смоченной спреем.

* Освежайте кухонные тряпки и салфетки: замо
чите на ночь в растворе кипятка с хорошей порцией 
спрея и несколькими каплями эвкалиптового масла. 
Хорошенько прополощите.

* Пропаривайте микроволновку: поставьте мис
ку, смешав в ней 1 чашку (125 миллилитров) воды и 
1/4 чашки (60 миллилитров) спрея, в микроволно
вую печь и нагревайте в максимальном режиме пять 
минут. Когда жидкость немного остынет, намочите в 
ней тряпку и протрите стенки микроволновки.

УНИВЕРСАЛЬНОЕ ЧИСТЯЩЕЕ 
СРЕДСТВО ИЗ ТРАВ, 

НО БЕЗ УКСУСА
Если вы не хотите использовать уксус (возмож

но, у вас мраморные столешницы, которые разру
шает кислота), можно приготовить универсальный 
спрей из воды с добавлением буры, считающейся 
хорошим очистителем.

1. Подготовьте травы, как для универсального 
растительно-уксусного спрея (см. выше).

2. Залейте горячей водой и настаивайте несколь
ко дней. Процедите, добавьте буру и несколько ка
пель эфирного масла, если хотите.

3. Хорошенько встряхните, чтобы смешать ин
гредиенты, и перелейте в бутылки с распылителем.

ЛИМОННО-ГРЕЙПФРУТОВАЯ 
Ж ИДКОСТЬ ДЛЯ МЫТЬЯ ПОСУДЫ
При мытье посуды добавляйте столовую ложку 

этой жидкости в горячую воду. Можно также исполь
зовать лавандовое или розмариновое масла: оба 
хорошо удаляют жировые загрязнения. Поскольку 
это мыло, оно не так сильно пенится, как моющее 
средство, тем не менее весьма эффективно.

3 столовые ложки жидкого кастильского мыла, 
2 чашки (500 миллилитров) теплой воды, 2 чайные 
ложки растительного глицерина, 2 столовые ложки 
очищенного белого уксуса, 10 капель лимонного 
масла, 10 капель грейпфрутового масла.

Смешайте все ингредиенты в стеклянной банке, 
закройте и хорошенько взболтайте. Храните в пла
стиковой гибкой бутылке.

РОЗМАРИНОВЫЙ ГЕЛЬ 
ДЛЯ МЫТЬЯ РУК

Этот пенистый гель идеален для мытья рук во 
время приготовления пищи, к тому же является бак
терицидным благодаря розмариновому маслу.

1 /4 -1 /2  чашЮ* (50-100 граммов) натуральных 
мыльных хлопьев;

2 чашки (500 мйллиЛйтров) очень горячей воды;
1/4 чашки (60 миллилитров) глицерина;
1/2 чайные ложки розмаринового масла (или 

другого эфирного масла на ваш выбор).
1. Положите мыльные хлопья в миску, залейте 

водой и энергично взбивайте, пока хлопья не рас
творятся и не получится пена, похожая на взбитые 
яичные белки. Остудите, чтобы раствор стал чуть те
плым.

2. Добавьте глицерин и эфирное масло, снова 
взбейте и дайте остыть. По мере остывания смесь 
становится более плотной, но, если вы хорошо 
взбивали, она должна оставаться пенистой. Если 
смесь слишком густа для бутылки с распылителем, 
добавьте, взбивая, еще воды.

Выдавите немного на ладонь, намыльте руки и 
сполосните.

ЦИТРУСОВЫЙ АНТИСЕПТИК 
С МАСЛОМ ЧАЙНОГО ДЕРЕВА

Распыляйте это средство в кухне, ванной комна
те и мусорном ведре. Усильте его чистящие свойст
ва, добавив в раствор чайную ложку жидкого кас
тильского мыла. Для усиления дезинфицирующего 
действия замените воду уксусом.

50 миллилитров водки или денатурата;
1 /4  чайной ложки масла чайного дерева;
1 /4  чайной ложки лимонного масла;
1 /4  чайной ложки грейпфрутового масла;
1 чашка (250 миллилитров) воды или бело

го уксуса.
1. Налейте водку или денатурат и эфирные мас

ла в бутылку с распылителем и встряхните, чтобы 
смешать ингредиенты.

2. Добавьте воду или уксус и взбалтывайте не
сколько минут.

ЧИСТЯЩЕЕ СРЕДСТВО 
ДЛЯ БЕЛЫХ ПОВЕРХНОСТЕЙ

Регулярное использование этого средства помо
жет удалить следы пальцев - и поверхности холо
дильника, морозильника и стиральной машины бу
дут выглядеть как новые; при этом на них не оста
нется никаких царапин.

2 столовые ложки жидкости для мытья посу
ды без фосфатов;

1 столовая ложка кукурузного крахмала;
1 чашка (250 миллилитров) воды;
1 чашка (250 миллилитров) белого уксуса;
несколько капель растительного эфирного 

масла на ваш вкус.
1. Соедините ингредиенты в пластиковой бутыл

ке с распылителем и слегка встряхните.
2. Нанесите тонкую пленку смеси на захватанную 

поверхность и начисто вытрите мягкой тряпкой.

Ж ИДКОСТЬ ДЛЯ МЫТЬЯ ПОСУДЫ - 
ПРОСТО И БЫСТРО

Если вам не хочется готовить собственную жид
кость для мытья посуды с нуля, купите моющее 
средство без запаха, красителей и фосфатов. До
бавьте эфирное масло на свой вкус и пару веточек 
ароматического растения, перелейте в красивую бу
тылку и с удовольствием принимайтесь за мытье по
суды.

ЛИМОННЫЙ 
ЧИСТЯЩИЙ 

КРЕМ
Это слабое 

а б р а з и в н о е  
чистящее сред
ство велико
лепно отмыва
ет ванны, рако
вины и аксес
суары из не- 
р ж а в е ю щ е й 
стали, мойки и 
с т о л е ш н и ц ы ,  
но не годится 
для сантехники 
из стеклово- 

^ л о к н а  (фибер*- 
гласа). Эфир-) 
ное масло мож
но выбирать по

- вкусу.
1 /2  чашки 

(125 граммов) 
п и щ е в о й  
соды;

5-6  чайных ложек жидкого кастильского мы
ла или жидкого моющего средства, не содер
жащего фосфатов;

1 /2  чайная ложка лимонного масла;
1 чайная ложка глицерина.
1. Соедините"все ингредиенты и тщательно сме

шайте. Храните в стеклянной банке с герметичной 
крышкой.

2. Нанесите смесь на тряпку или губку, очистите 
поверхность и протрите чистой влажной тряпкой.

«ЗЕЛЕНЫЙ» КОМ ПЛЕКТ ЧИСТЯЩИХ 
СРЕДСТВ

Пищевая сода. Мягкое, умеренно щелочное, 
нетоксичное абразивное средство; отчищает жиро
вые загрязнения, впитывает неприятные запахи.

Бура. Дезинфицирующая, пятновыводящая, де
зодорирующая, подавляющая рост плесени, сильно 
щелочная соль; легко разлагается в окружающей 
среде, смягчает воду и убивает муравьев и тарака
нов.

Очищенный столовый уксус. Умеренно силь
ная кислота; растворяет жировые загрязнения, по
давляет рост плесени, дезодорирует и дезинфици
рует.

Растительные эфирные масла. Многие масла 
обладают дезинфицирующими, бактерицидными и 
противогрибковыми свойствами, приятно пахнут. 
Используйте 100-процентные натуральные эфирные 
масла.

Лимонный сок. Подавляет рост плесени, дезо
дорирует, удаляет пятна и обладает мягким отбели
вающим действием.

Натуральные мыльные хлопья или жидкое 
кастильское мыло. Способны к полному биораз
ложению, малотоксичны, не содержат фосфатов.

Соль. Мягкое абразивное и дезинфицирующее 
средство.

Растительный глицерин. Нетоксичное и удоб
ное чистящее средство; помогает смешивать расти
тельное масло с водой и растворяет многие виды 
загрязнений.

Стиральная сода. Умеренно щелочные кри
сталлы смягчают воду, хорошо растворяют жировые 
загрязнения и удаляют пятна.

Подготовила Елена ВЛАДИМИРОВА
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НАПОСЛЕДОК

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД ИЗ №21 . .
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Особенности. Камикадзе. 

Спортсменка. Анды. Баян. Кузбасс. Шлягер. Козни. 
Грустинка. Круг. Шпага. Реклама. Лаваш. Статуя. Утеч
ка. Бриз. Артист. Имам. Глагол. Кока. Драга. Какао. 
Апаш. Беда. Опята. Турок. Макраме. Окурок. Агата. Лу
ис. Анклав. Альпак. Срам. Миннесота. Прополка. Кли
ше. Воин. Вымоина. Титан. Быково. Амвон. Абака. Фи
гаро. Эйнштейн. Идиш. Кнорр. Медок. Бант. Тритон. 
Розан. Телушка. Мамин. Ришар. Сааб.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Рибок. Телепат.
Зрак. Кормило. Тугрик. Барабу. Лузга. Астат. Ложка.

з. Б с

Фетр. Супруг, 
г. Ло:

Совнарком. Насест. Мера. Горло. Бонна. Силач. Гам
ма. Акита. Отец. Клоп. Атаман. Кэрри. Школа. Лацкан. 
Байрон. Текила. Куклы. Кварк. Баул. Кошмар. Агора. 
Тотем. Амиго. Тени., Кашне. Ушник. Дервиш. Вред. 
Друг. Сапа. Нево. Йота. Вилы. Сет. Оман. Юнкер. 
Кошт. Дрок. Лемма. Самбо. Памир. Пульс. Омнибус. 
Азиат. Маляр. Полив. Даша. Изъян. ГУЛАГ. Томат. Но
винка. Нищая. Макак. Кабан. Штаб.

НЕБЕСНАЯ КАНЦЕЛЯРИЯ
П р о г н о з  п о г о д ы

5 апреля. Температура днем +4°, ночью -2°.
6 апреля. Температура днем +7\  ночью -3°.
7 апреля. Температура днем +10°, ночью +1°.
8 апреля. Температура днем +6°, ночью -3°.
9 апреля. Температура днем +4°, ночью -4°.
10 апреля. Температура днем +5°, ночью -4°.
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